

**ACEBAC - En bref**

**Vol. VI, no 1**

**Février 1999**

### **Congrès prometteur au proche horizon**

Le rendez-vous: Richelieu, 30 mai- 2 juin. Le thème: *Passages*.

En attendant le prochain envoi et le programme détaillé du congrès 1999, un coup d'oeil préliminaire au menu suffira à mettre l'eau à la bouche. Cinq collègues aborderont sous différents angles le thème inspiré à la dernière Assemblée générale par le passage imminent d'un millénaire à l'autre.

- .. A la fois exégète et andragogue, Paul-André Giguère explorera de ces deux points de vue des harmoniques du thème, en traçant un parallèle entre les passages dans l'existence individuelle et dans l'expérience collective de la Bible.
- .. Deux collègues retraceront deux expériences marquantes de passages vétérotestamentaires: Walter Vogels, le passage décisif de l'exode, et Jean-Jacques Lavoie, ceux dont témoigne le livre du Siracide.
- .. Paul comme "passeur"; le passage du prophétisme à l'institution dans le christianisme des origines: tels sont les thèmes qu'aborderont respectivement Alain Gignac et Guy Bonneau.
- .. Au terme, quelques collègues, dont Jeannine Ouellet et Guylain Prince, tenteront de dresser une synthèse et d'ouvrir les pistes d'une réflexion à prolonger.

### **Les ateliers... ne pas attendre au printemps**

"Tiens, cela ferait un beau sujet d'atelier à l'ACEBAC!": l'idée vous vient-elle? Il faut la noter sur-le-champ. A côté des conférences en plénière, les ateliers ont toujours constitué aux congrès de l'ACEBAC un lieu privilégié pour le test et le partage d'idées, d'interprétations, d'hypothèses et de projets.

Il serait stimulant de connaître dès avant le congrès les thèmes que des collègues, déjà fixés, ont l'intention présenter. Ceux et celles dont l'idée est déjà faite sont donc invités à en informer le Président avant le 15 avril. S'il n'est pas possible de se commettre pour cette date, il sera toujours temps de le faire après.

### **Pour revigorer la revue des livres**

Tel qu'annoncé dans le précédent *En bref*, les deux bibliothèques de l'Université Saint-Paul et du Collège dominicain d'Ottawa ont accepté de fournir, à la demande des collègues Jean-Paul Michaud et Michel Gourgues, la liste des acquisitions qu'elles ont faites dans nos domaines au cours de la dernière année. Même réduite aux ouvrages publiés en 1997 et 1998, la liste comprend encore plus d'une centaine de titres. Il ne sera pas possible, naturellement, de présenter l'ensemble lors de la soirée consacrée à la revue des livres. Mais il sera intéressant de trouver ces livres exposés et de pouvoir les feuilleter tout au long du congrès. Noter dès maintenant les titres qu'on serait intéressé à présenter lors de la revue.

### **Publication des Actes: rattrapage à court terme**

Avec un peu de chance, nous aurons, au moment du prochain congrès, rattrapé notre retard dans la publication des Actes des congrès antérieurs. Ceux de 1997 paraîtront dans le premier numéro publié par la nouvelle direction de *Science et Esprit*. Quant aux textes du congrès 1998, ils ont été remis le 30 janvier à la direction de *Église et Théologie*, chacun ayant déjà été lu par deux membres de l'Association. Nous voilà donc sur le point de retrouver l'état de grâce!

## Bravo!

Un certain nombre d'ouvrages individuels ou collectifs ont été publiés par nos membres au cours des derniers mois:

Sous la direction de Guy COUTURIER: Maxime ALLARD, Léo LABERGE, Michel GOURGUES (préface), *Les Patriarches et l'histoire. Autour d'un article inédit du Père M.-J. Lagrange, o.p.* (Lectio Divina), Paris, Cerf; Montréal, Fides, 1998.

Sous la direction de Robert DAVID: Aldina DA SILVA, Jean DUHAIME, Pierre LÉTOURNEAU, Odette MAINVILLE, André MYRE al., *Faut-il attendre le Messie? Études sur le messianisme* (Sciences Bibliques - Études 5), Montréal-Paris, Médiaspaul, 1998.

Sous la direction de Aldina DA SILVA, André MYRE et Tereza PINTO, *Les juifs portugais. Exil, héritage, perspectives 1496-1996*, Montréal-Paris, Médiaspaul, 1998.

Pierre LÉTOURNEAU, Paul-Hubert POIRIER, Guylain PRINCE, *Sur les traces de Jésus. Parcours historique et biblique*, Montréal-Paris, Médiaspaul, 1998.

Michel GOURGUES, *Les deux livres de Luc. Clés de lecture du troisième évangile et des Actes* (Connaître la Bible, 7/8), Bruxelles, Lumen Vitae, 1998.

Notons encore que, le 18 février dernier, a eu lieu au Monument-National le lancement du site InterBible, mis sur pied sous la direction de Yves GUILLEMETTE, directeur du Centre biblique de Montréal.

Quelqu'un a été oublié? Aussitôt informé, *En bref* s'empresse de sortir la lampe de sous le boisseau!

## Le départ de deux témoins de la première heure

"Les Pères du Concile se font rares". La remarque se fait régulièrement entendre à propos des évêques, dont le nombre s'amenuise, qui ont participé à Vatican II. Il en va de même pour les membres fondateurs de l'ACEBAC. Deux d'entre eux nous ont quittés au cours des derniers mois.

Prêtre du diocèse de Saint-Hyacinthe, Mgr Jean-Charles Leclair avait fait ses études en exégèse à l'Institut Biblique de Rome de 1935 à 1938. Professeur au Grand Séminaire maskoutain de 1938 à 1946, il avait joint les rangs de l'ACEBAC dès ses origines (1943). Devenu ensuite Vicaire général puis curé à Saint-Pierre de Sorel (1957-1986), il continuait de s'intéresser au travail accompli dans le domaine biblique et tenait à demeurer membre de l'Association.

Décédé le 21 novembre, le P. Léandre Poirier, o.f.m. avait été fait membre émérite lors du cinquantième de l'ACEBAC en 1993, en même temps qu'un certain nombre de membres fondateurs. Le P. Poirier avait acquis au début des années 40 une première formation biblique, qu'il devait ensuite compléter, après quelques années d'enseignement, à l'*American School of Oriental Research* de Jérusalem en 1954-1955. Il n'a pas cessé de travailler activement en domaine biblique, notamment comme directeur exécutif de SOCABI et comme rédacteur du *Bulletin Biblique*, ancêtre de *Parabole*. Membre actif de l'ACEBAC pendant plusieurs années, il en suivait et encourageait fidèlement les activités.

## La relève

"Au retour de l'année, au temps où les membres de l'ACEBAC se mettent en campagne", selon la formule du deuxième livre de Samuel... Jusqu'au 30 avril, l'heure est venue de procéder, pour assurer la vitalité de notre Association, au recrutement de nouveaux membres.

Selon nos *Statuts*, "les candidats doivent posséder soit une Licence en Écriture Sainte (LES) ou un Ph.D. (secteur des études Bibliques) ou une Maîtrise ès Arts (secteur des Études Bibliques), soit une qualification jugée équivalente par l'Assemblée générale". Appuyées par un membre actif de l'Association, les candidatures, qu'il faut souhaiter opulentes, sont à adresser au Président. Des formulaires de demande d'admission accompagnent le présent Bulletin.